



## La Salud en el Siglo XXI Cambios Necessarios

W (Juan Giacón G., editor. Centro de Estudios Públicos, Santiago, 1995, 231 páginas.)

**A**PARECIDO en abril último, precisamente en momentos en que la octava huelga desde 1990 paralizaba una vez más al sistema estatal de salud, este libro no podía ser más oportuno. Seis meses antes, el Centro de Estudios Públicos había editado otro valioso volumen sobre *La Salud en Chile*, que resume la evolución histórica del sistema chileno de salud. En una secuela lógica, el presente volumen reúne ocho ensayos de especialistas que plantean desde sus respectivas disciplinas y perspectivas las reformas que Chile necesitaría para superar los trastornos que afectan especialmente al sistema de atención a los más pobres, pese a los recursos que se le han inyectado durante el último quinquenio.

Editedo cuidadosamente por el ex Ministro de Salud Juan Giacón, el análisis se articula con claridad desde las bases conceptuales de los sistemas de salud, pasando por los recursos humanos y el financiamiento, hasta las reformas que se esperan.

Rafael Caviedes examina la relación entre la familia, el mercado y el Estado, buscando establecer sus correspondientes ventajas comparativas con miras a combinarlas en un óptimo económico, sobre la base de los principios inspiradores de un sistema moderno de salud: libertad individual, justicia y equidad, derecho a la propiedad, bien común y subsidiariedad. Osvaldo Jara subraya la colaboración intersectorial como una necesidad de eficiencia, y plantea alternativas como las agrupaciones de consumidores, la intermediación a través del seguro público de salud y la creación de agencias estatales o financiadas por el Estado.

En recursos humanos, Gabriela Venturini hace ver la necesidad de modernización de la gestión de personal del sis-

SALUD



tema público, incluyendo estímulos e incentivos para que sus profesionales se mantengan en él. En financiamiento, Cristián Aedo estudia ciertas deficiencias de la actual cotización obligatoria para salud, que determinan la ausencia de incentivos para que la persona explore alternativas del mercado que impliquen un gasto más racional: hoy, el cotizante no internaliza como suyo el gasto del 7 por ciento obligatorio, que equivale a un impuesto al trabajo.

Alfredo Grasset recoge algunas críticas al régimen de seguridad social de la ley 16.744 y al sistema de mutualidades. Especialmente interesante es el ensayo de Francisco Quesney, que explica la mayor eficiencia de gestión en salud del sector privado y destaca como gran desafío del sector el control de costos crecientes de la atención médica. José Pablo Gómez propone redefinir el modelo de atención, entendiendo que la infraestructura pública y la privada son parte de un único sistema que urge perfeccionar. Finalmente, Philip Musgrave ofrece una nueva visión de la posible extensión del subsidio a la demanda (a las personas, en palabras de Quesney).

Objetiva y desprejuiciada, esta obra es un interesantísimo aporte más a la preparación intelectual de la reforma de la salud que, inevitablemente, habrá de venir.

Cristóbal Camino M.

RCG 3148

El Mercurio 11-6-95 p. 6 (Suplemento)

**La salud en el siglo XXI, cambios necesarios [artículo]**  
**Cristóbal Camino M.**

**AUTORÍA**

Camino M., Cristóbal

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La salud en el siglo XXI, cambios necesarios [artículo] Cristóbal Camino M. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)